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Договор между Батуми
и Бургасом

Мэр Батуми Арчил Чиковани находил"
ся с официальным визитом в Республике
Болгария, где встретился с мэром Бургаса
Димитаром Николовым. В ходе встречи
был подписан акт о возобновлении догово"
ра о сотрудничестве между Батуми и Бур"
гасом.

"Важно, что два портовых города оп"
ределили локальные области для сотруд"
ничества, местного самоуправления, об"
служивания граждан, развития туризма и
других важных направлений. Партнерские
отношения между Батуми и Бургасом бу"
дут способствовать обмену опытом и уг"
лублению сотрудничества", " подчеркнул
Арчил Чиковани.

На встрече стороны обсудили долго"
срочные отношения между Батуми и Бур"
гасом и обмен опытом в различных облас"
тях. Арчил Чиковани поблагодарил мэра
Бургаса Димитара Николова и посла Гру"
зии в Республике Болгария Тамар Лилуа"
швили за партнерство и сотрудничество.

Мероприятия собрали
друзей и коллег

В рамках мероприятия "Абхазия в Ад"
жарии" представители правительства посе"
тили обновленную школу в селе Ферия
Хелвачаурского муниципалитета и встре"
тились с учащимися. При поддержке Ми"
нистерства образования, культуры и спор"
та Аджарии с 2015 года в Ферийской госу"
дарственной школе  действуют группы аб"
хазского языка. Им преподает специалист
Лиана Айкуцба. В течение учебного года
учащиеся абхазской языковой группы изу"
чили ряд  грузинских произведений на аб"
хазском языке. Гостям учащиеся школы
показали и тематический спектакль.

Накануне члены Верховного Совета
посетили мероприятие "Абхазетоба". В его
рамках в Батумском драматическом театре
имени Ильи Чавчавадзе было организова"
но несколько выставок: "Кадры из Абха"
зии", фотовыставка "Одежда племен кол"
хидской цивилизации" и вернисаж картин
Хасана Хелимиши. Музыкальная часть на"
чалась с показа короткометражного филь"
ма "Открой Абхазию", после чего состоял"
ся концерт с участием Государственного
академического ансамбля "Абхазия" и Ад"
жарского государственного ансамбля пес"
ни и танца "Арсиани".  

Чествование нашего
известного педагога 
В Музыкальном училище имени Зака"

рия Палиашвили состоялся юбилейный ве"
чер, посвященный 80"летию известного пе"
дагога Ирины Херж. Министр образова"
ния, культуры и спорта Аджарии Майя
Хаджишвили вместе с депутатом Акакием
Дзнеладзе поздравили Ирину Херж с юби"
леем и поблагодарили за вклад в музы"
кальное воспитание молодежи, чьи учени"
ки " победители многих международных
конкурсов. 

Начнут учебу в
университете Германии 

При поддержке правительства Аджа"
рии десять курсантов Военно"морской
академии продолжат обучение во Фленс"
бургском университете. Студенты англо"
язычной навигационной программы в тече"
ние одного семестра будут учиться в Гер"
мания. Правительство Аджарии, Мини"
стерство образования, культуры и спорта
Аджарии полностью профинансируют
обучение студентов в немецком универси"
тете. 

Конференция в
Кобулети

Министр образования, культуры и
спорта Аджарии Майя Хаджишвили при"
няла участие в VII муниципальной конфе"
ренции Кобулети " "Инновации в процессе
преподавания и обучения". Целью конфе"
ренции было выявление интересных педа"
гогических практик в рамках реформы об"
щего образования в 2021"2022 учебном го"
ду, углубление сотрудничества педагогов,
обмен профессиональным опытом и содей"
ствие внедрению инновационных методов.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Об этом на брифинге заявил вице�премьер, министр экономики
Грузии Леван Давиташвили. Он подтвердил сообщения СМИ, со�
гласно которым, в Батумский порт зашел танкер с подсанкционной
российской нефтью, однако опроверг слухи о том, что груз был пе�
реоформлен, чтобы обойти санкции.

Давиташвили считает, что вопрос, касающийся санкций, часто
становится предметом неверной интерпретации. Министр признал
факт, что в порт Батуми прибыло судно с грузом, с  контрактом, под�
писанным с подсанкционной компанией и, соответственно, получен�
ным от нее грузом.

По его словам, таможенные органы изучают документы и прини�
мают решение, исходя из имеющейся у них ответственности. Как из�
вестно, Грузия обязалась не пропускать через свою территорию и
границу товары, на которые были наложены западные санкции из�за
вторжения России в Украину.

Отвечая на вопрос о том, почему танкер с российской нефтью за�
шел именно в порт Батуми, Давиташвили предложил журналистам
поинтересоваться мотивацией у владельца груза.

"Государственные органы Грузии действуют с максимальной
ответственностью, и на сегодняшний день таможенные органы не
дали согласия на получение такого груза. Поэтому что бы ни хотел
порт, независимо от желания частных лиц, этот груз, без согласия
таможни, конечно же, не может попасть в Грузию и на таможенное
пространство Грузии", � сказал министр.  

Судну, которое зашло в порт Батуми, в связи с отправкой груза
от компании, находящейся под санкциями, было отказано в прохож�
дении таможенных процедур и оно покинуло порт. Служба доходов
Министерства финансов опубликовала сообщение о заходе судна и
груза в порт Батуми.

По данным Службы доходов, 26 июня в порт Батуми зашло суд�
но под турецким флагом. Поскольку ни судно, ни его владелец не бы�
ли включены в список подпадающих под международные санкции,
судну разрешили зайти в грузинский порт.

"Что касается товаров, размещенных на судне , � в полном соот�
ветствии с законодательством Таможенный департамент Службы
доходов Министерства финансов на месте запросил все необходи�
мые документы, после проверки которых было установлено, что то�
вары, размещенные на судне, являются грузом, предназначенным
для отправки в Турцию, и в то же время, от компании, попадающей
под международные санкции.

Исходя из вышеизложенного, им было отказано в отгрузке груза
и проведение дальнейших таможенных процедур. Таможенный де�
партамент Службы доходов Министерства финансов в соответствии
с законодательством Грузии и международными соглашениями про�

должит в будущем строгий контроль всех товаров, включенных в
список международных санкций странами, участвующими в санк�
циях", � говорится в сообщении Службы доходов.

Судну с подсанкционным грузом разрешили зайти в порт Бату�
ми, поскольку ни сам корабль, ни его владелец не включены в меж�
дународные санкционные списки, � заявили в Службе доходов Мин�
фина Грузии.

В ведомстве утверждают, что только после проверки документа�
ции было установлено, что судно переправляет в Турцию продукцию
компании, попадающей под международные санкции.

"Исходя из вышеизложенного, им было отказано в отгрузке гру�
за и проведение дальнейших таможенных процедур. В данный мо�
мент судно под турецким флагом покинуло порт Батуми с грузом", �
сказано в заявлении Службы доходов.

Директор Агентства морского транспорта Грузии Тамар Иосе�
лиани сделала объяснение по поводу процедур приема судов в порту
Батуми. Как заявила Иоселиани журналистам, судно, вошедшее в
Батумский порт судно и судовладелец не находятся под санкциями,
а скрининг груза, по словам Иоселиани, осуществляет Таможенный
департамент Службы доходов.

"В отношении всех судов скрининг проводит наш соответствую�
щий департамент. Если судно или судовладелец находится в санкци�
онном списке, мы не пускаем это судно в наши территориальные во�
ды и, следовательно, в наш порт. Упомянутое судно не находится под
санкциями, как и его владелец. Вопросы, связанные с грузами, выхо�
дят за рамки компетенции морского транспорта, это мандат компе�
тенции Службы доходов", � заявила Тамар Иоселиани.

Глава МИД страны Илия Дарчиашвили отметил, что Евросоюз
выделил Грузии более 1 миллиарда евро помощи за восемь лет с мо�
мента подписания соглашения об ассоциации.

По словам министра, благодаря соглашению помощь Брюсселя
неизменно увеличивается. Одновременно ЕС стал основным торго�
вым партнером Грузии. За последние восемь лет экспорт грузинской
продукции в Евросоюз вырос на 15%. На сегодняшний день Брюс�
сель входит в число основных торговых партнеров Грузии � торговля
с ЕС составляет почти четверть от всего товарооборота Грузии.

К настоящему времени на 45% выполнена та часть соглашения
об ассоциации, которая касается внедрения еврорегламентов и евро�
директив. Грузия участвует в ряде рамочных программ ЕС и тесно
сотрудничает с европейскими ведомствами. С 2017 года граждане
Грузии пользуются упрощенным режимом пересечения границы со
странами ЕС.

"К 8�й годовщине подписания соглашения его эффективная реа�
лизация дала конкретные ощутимые результаты для нашей страны и
каждого гражданина, но главный результат этого прогресса � при�
суждение Грузии европейской перспективы", � указал Дарчиашвили.

Соглашение об ассоциации Евросоюз подписал одновременно с
Грузией, Молдовой и Украиной 27 июня 2014 года. В случае Грузии
и Молдовы полностью эти договоренности вступили в силу 1 июля
2016 года.

В апреле текущего года Грузия, Молдова и Украина практичес�
ки одновременно подали заявку на предоставление статуса кандида�
та на членство в ЕС. На прошлой неделе лидеры стран�членов сооб�
щества решили предоставить статус только Кишиневу и Киеву. При
этом они признали европейскую перспективу Грузии, пообещав при�
своить ей статус кандидата после проведения реформ.

О главном результате соглашения об ассоциации с ЕС

Ответ

Факта обхода санкций через Грузию никогда
не было и не будет в будущем

Дословно

Парламент Грузии утвердил поправки в Кодекс о планировании
пространства, архитектурной и строительной деятельности, предостав�
ляющие мэрии Батуми право застраивать город до утверждения
Генплана. Как утверждают авторы законопроекта, принятие законопро�
екта связано с демонтажем многоквартирных аварийных домов в Батуми
и заменой их на новые жилые комплексы. В связи с этим мэрия Батуми
получила право застраивать город свыше определенных норм. Эта норма
вызвала жаркие споры в парламенте, и в итоге депутаты приняли
решение допустить застройку черноморского курортного города выше
нормы только на определенных условиях.

Среди условий удовлетворение квартирами пострадавших от
кооперативных застройщиков, в случае осуществления проектов го�
сударственной или муниципальной значимости с целью замены
аварийного дома. При этом разрешение на такие застройки должно
давать сакребуло Батуми при наличии обоснований со стороны мэ�
рии. В случае положительного решения сакребуло, в пользу города
должно переходить не менее 10% от изменившейся площади здания
и использоваться эта площадь должна только для удовлетворения
квартирами жителей аварийных домов.

Утверждены новые правила застройки Батуми
В рамках программы
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Глава правительства Аджарии Торнике Рижвадзе высту�
пил с заявлением о положительных тенденциях и восстанов�
лении в сфере туризма на заседании правительства.

"Могу с уверенностью сказать, что в Аджарском регионе,
особенно в Батуми, полностью восстановлены туристичес�
кие потоки 2019 года, а значит, наш план, который был свя�
зан с восстановлением туризма, полностью работоспособен.
В мае у нас было восстановление на 87% и уже, по данным
последних чисел июня, туризм в Аджарии полностью восста�
новлен. Также хочу вам сказать, что ежедневно увеличивает�
ся загрузка аэропортов, а также новые международные на�
правления, добавляются рейсы и ежемесячно в аэропорту
Батуми будет выполняться 370 международных рейсов", �
сказал Торнике Рижвадзе.

"Все хорошо понимают, что радикальная часть пытается
при любой возможности навредить текущему восстановле�
нию, вызвать определенное недовольство среди населения,
однако этой цели они не достигнут. Уверенно могу сказать,
что мы, наша страна, обязательно займем достойное место в
европейской семье, будь то воля грузинского народа или
мечта наших предков. Но я не думаю, что волей грузинского
народа или мечтой наших предков была передача власти те�
невому кабинету. Так что все идет по плану и в этой стране
будут обеспечены как мир, так и стабильное развитие", � под�
черкнул он.

Глава правительства Аджарии Торнике Рижвадзе про�
комментировал требования движения "Домой, в Европу".

Оно выступает за создание технического кабинета минист�
ров, который займется выполнением рекомендаций Евроко�
миссии, необходимых для предоставления стране статуса
кандидата в ЕС. Параллельно организаторы протестных ак�
ций предъявили главе правительства Ираклию Гарибашвили
ультиматум � до 3 июля уйти в отставку.

На заседании были рассмотрены и другие вопросы. Ба�
тумский бульвар впервые за всю историю своего существова�

ния будет иметь генеральный план. Важнейший историчес�
кий документ сад будет иметь впервые за его существование.
Документ служит сохранению и восстановлению историчес�
ки сложившегося облика без существенных вмешательств и
изменений, консервации старого бульвара, обустройству
рекреационных, тематических пространств, береговой ли�
нии, сооружений различного назначения.

"Правительство, Министерство экономики и руководст�
во бульвара завершили работу над планом его развития и
консервации. Хочу поблагодарить всех, кто принимал учас�
тие в этом процессе. Я хотел бы просить об утверждении пла�
на развития и консервации Батумского бульвара в ближай�
шее время, что раз и навсегда исключает какое�либо вмеша�
тельство в развитие бульвара, и это дело должно быть завер�
шено", � сказал Торнике Рижвадзе.

Глава правительства Аджарии Торнике Рижвадзе сделал
заявление о проектах, запланированных в рамках увеличен�
ного бюджета: "Верховный Совет Аджарии утвердил бюд�
жет, представленный Аджарской Автономной Республикой.
Мы увеличили республиканский бюджет примерно до полу�
миллиарда, что в первую очередь позволяет нам реализовы�
вать больше проектов и максимально заботиться о жителях
Аджарии. В рамках этого бюджета до конца года будет реали�
зован ряд важных проектов и программ. До конца года мы
полностью обновим автобусный парк в Батуми и, соответст�
венно, передадим дополнительные автобусы в Кобулетский
муниципалитет".

Заявление

Верховный Совет Аджарии на внеочередном заседании
принял поправки в республиканский бюджет региона на
2022 год 11 голосами против 6. Законопроект представил ми�
нистр финансов и экономики Джаба Путкарадзе.

Согласно проекту, республиканский бюджет на 2022 год
увеличится на 6,2%. Увеличивается финансирование всех
расходующих организаций, агентств или министерств: до�
бавлены средства в бюджеты Министерства здравоохране�
ния и социальных дел, Министерства образования, культуры
и спорта, Минсельхоза, Министерства финансов и экономи�
ки. Увеличивается и количество трансфертов муниципали�
тетам.

После представления основных параметров бюджета,
важных для области проектов и других изменений, преду�
смотренных законопроектом, министр ответил на вопросы
законодателей, выслушал их мнения.

Законодательный пакет, представленный председателем
Верховного Совета Давидом Габаидзе на внеочередном засе�
дании, был принят 11 голосами, в него вошли проект попра�
вок в Закон о выборах Верховного Совета Аджарской Авто�

номной Республики и регламент Верховного Совета.
Ранее на заседании бюро Верховного Совета обсужда�

лись изменения в республиканский бюджет Аджарии на
2022 год. Проект закона о бюджете представила председатель
комитета по финансово�бюджетным и экономическим во�
просам Марине Гвианидзе. Бюро поддержало рассмотрение
вопроса на внеочередном заседании Верховного Совета.

На заседании комитета по финансово�бюджетным и эко�
номическим вопросам был заслушан доклад министра фи�
нансов и экономики Аджарии Джабы Путкарадзе, который
представил проект поправок в республиканский бюджет на
2022 год.

После подробного представления основных бюджетных
параметров, изложенных в законопроекте, и важных для
региона программ, расходующих организаций, муниципаль�
ного финансирования и другой важной информации, док�
ладчик ответил на вопросы депутатов Верховного Совета и
ознакомился с комментариями комитетов к проекту бюдже�
та. По словам докладчика, текущие процессы и изменения
бюджета гарантируют положительные результаты.

Что касается информации, предоставленной министром
финансов и экономики Джабой Путкарадзе "Основные дан�
ные и направления министерств и ведомств Аджарской Ав�
тономной Республики (2023�2026 годы)", члены комиссии
приняли ее к сведению и поддержали продолжение дальней�
ших процедур по этому вопросу.

В Верховном Совете

Слушание

План, который был связан с восстановлением туризма,
полностью работоспособен

Представлены основные параметры бюджета на 2022 год

Дело о страшной трагедии в Батуми � обрушении части
жилого дома, слушается в Батумском суде.

В октябре прошлого года на улице 26 мая полностью
обрушился подъезд многоэтажного дома, погибли девять че�
ловек, выжить удалось только одному. Еще несколько чело�
век  были спасены из�под завалов на улице. Следствие назва�
ло причиной обрушения снос несущих конструкций на пер�
вом этаже.

Хозяин квартиры, 46�летний Заур Будагов, заявил на за�
седании во вторник, что ответственность за случившееся
должен нести не он, а прораб. Малхаз Гочадзе уже был до�
прошен в качестве свидетеля на предыдущем судебном засе�

дании и отрицал, что имеет отношение к сносу конструкций.
Прокуратура обвиняет в случившемся двух рабочих и

собственника квартиры и поясняет, что именно собственник
помещения был обязан соблюдать правила при проведении
ремонтных работ, а на снос стен и перепланировку получить
соответствующие разрешения.

Суд должен был заслушать еще одного обвиняемого, 60�
летнего рабочего Хусейна Сурманидзе, но его не было в зале
заседаний по состоянию здоровья. Следующее заседание
назначено на 30 июня. 

Рабочие отрицают, что сносили несущие конструкции.
На одном из заседаний ранее прокурор заявил, что по дан�

ным следствия, рабочие, заметив движение стен, сначала пы�
тались их укрепить, но затем покинули квартиру, не преду�
предив никого из жителей. После обрушения дома следствие
было возбуждено по двум статьям: "нарушение правил безо�
пасности при ведении горных, строительных или иных ра�
бот, повлекшее причинение смерти человека или иные тяж�
кие последствия", а также "повреждение или уничтожение
вещи путем поджога, взрыва или иным общеопасным спосо�
бом, повлекшие по неосторожности причинение смерти че�
ловека или иные тяжкие последствия". За совершение этих
преступлений предусмотрено наказание в виде лишения
свободы на срок от двух до десяти лет.

Следующее заседание суда назначено на сегодня

Реформы

Правительство приняло решение выйти из "Партнерско�
го фонда" и теперь его ждет реформа. "Партнерский фонд" �
это государственный инвестиционный фонд, основанный в
2011 году. Главное направление его деятельности � поощрять
инвестирование в Грузию путем соучастия (соинвестирова�
ние в капитал, субординированный кредит и т. д.) на началь�
ном этапе развития инвестиционных проектов. В данный мо�
мент правительство рассматривает вопрос его реформирова�
ния.

"Принято решение о том, что государство уходит из на�
блюдательского совета фонда и он будет укомплектован не�
зависимыми лицами, что даст Фонду больше гибкости", � го�
ворится в заявлении Фонда.

При этом в документе отмечено, что для улучшения ра�
боты Фонда необходимы законодательные изменения.

"Реформирование "Партнерского фонда" как крупней�

шего государственного института для осуществления инвес�
тиционной деятельности требует важных изменений в закон
о деятельности Фонда", � отмечено в заявлении.

По его данным, в данный момент какие именно поправки
будут внесены, обсуждается с экономической командой пра�
вительства и скоро будут представлены в парламент.

"Менеджмент Фонда считает, что на фоне вызовов, стоя�
щих перед страной, приоритетом для Фонда должно стать
финансировано высокотехнологичных и ориентированных
на экспорт предприятий, финансирование для которых при�
влечет сам фонд. Также у Фонда должно быть больше гиб�
кости, чтобы развивать те отрасли и направления экономики,
которые привлекают на сегодня мало инвестиций или вовсе
не финансируются", � отмечается в заявлении.

На сегодняшний день целью Фонда является развитие
сотрудничества между публичным и частным сектором для

осуществления инвестиционных проектов, создания рабочих
мест, привлечения иностранных инвестиций и развития эко�
номики Грузии.

Фонд функционирует в четырех секторах � энергетика,
сельское хозяйство, производство и недвижимое имущество.
Финансовое участие Партнерского фонда ограничено до 49%
от суммарного капитала проекта и до 25% от суммарной
стоимости проекта. Остальной капитал обеспечивается стра�
тегическим инвестором.

Партнерский фонд управляет несколькими государст�
венными компаниями, в том числе Грузинской железной до�
рогой, Корпорацией нефти и газа, а также Грузинской госу�
дарственной электросистемой.

Для улучшения работы необходимы законодательные изменения

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.
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Британский стартап Arrival, специализирующийся на
производстве электромобилей, сворачивает бизнес в России
и перевозит сотрудников московского офиса в Грузию. Об
этом пишет Financial Times со ссылкой на заявление
исполнительного вице�президента Arrival по развитию
направления электромобилей Тома Элвиджа.

Основатель Arrival � миллиардер Денис Свердлов, экс�
глава Yota и бывший замглавы Минкомсвязи РФ. Свердлов
родился в Грузии, большую часть своей сознательной жизни
провел в России, а с 2013 года живет в Лондоне. Как пишет
FT, Arrival "оказалась под пристальным вниманием" после
вторжения России в Украину. Опасаясь санкций, компания
решила начать уход из РФ.

"Весь процесс свертывания российских операций займет
еще несколько месяцев. Большую часть российской команды
разработчиков программного обеспечения для
электромобилей уже перевезли в Грузию. Специально для
них в Тбилиси были открыты бэк�офисы", � приводит FT
слова Тома Элвиджа.

Здесь же он подчеркнул, что Свердлов с самого начала
выступал против войны и "очень ясно дал понять, что он и
"Arrival" против того, что происходит, и любого рода
конфликтов".

Arrival, стоимость которой по итогам прошлого года
оценивалась в 13,6 миллиарда долларов, создана в 2015 году.
У компании есть офисы в Великобритании, США, Германии,
Нидерландах, Израиле, России и Люксембурге. В числе ее
инвесторов Hyundai, Kia и фонд BlackRock.

До начала войны в Украине стартап успешно развивался
� в 2022 году планировалось начать серийное производство
электробусов, среди клиентов значился американский
оператор экспресс�доставки United Parcel Service.

Исполнительный вице�президент компании Том

Элвидж заявил Financial Times, что после начала военной
спецоперации РФ на Украине Arrival начала переводить
своих российских сотрудников за рубеж и не планирует
"осуществлять какую�либо деятельность в России в
будущем".

Отвечая на вопрос о том, не опасается ли компания
западных санкций в связи с тем, что ее основатель и глава
работал в российском правительстве до 2013 года, Элвидж
заявил, что как сама Arrival, так и лично Свердлов выступа�
ют против всевозможнчх конфликтов.

Arrival занимается разработкой электрических фурго�
нов, такси и автобусов и в настоящий момент строит микро�
фабрики в США и Великобритании, где, по словам Элвиджа,
в ближайшие месяцы должно начаться производство. По
итогам листинга на бирже Nasdaq в марте прошлого года
стоимость компании была оценена в $13,8 млрд, однако с тех
пор ее акции потеряли 40% своей стоимости.

В прошлом году Свердлов занял 26�ю строчку в рейтин�
ге самых богатых бизнесменов Великобритании, составлен�
ном газетой The Sunday Times. Журнал Forbes в 2021 году
оценивал состояние Свердлова в $3 млрд, однако в конце
января этого года сообщил о том, что оно уменьшилось до
$1,4 млрд за счет падения акций Arrival.

Национальный банк Грузии решил оставить ставку де�
нежно�кредитной политики (ставку рефинансирования) без
изменений � на уровне 11,0%. Следующее заседание Комите�
та денежно�кредитной политики НБГ состоится 3 августа
2022 года. Однако регулятор не исключает проведения вне�
очередного заседания.  Повышение процентных ставок при�
водит к подорожанию кредитов, выдаваемых коммерческими
банками, � сейчас в Грузии около 170 тысяч человек исполь�
зуют кредиты. 

Действующая ставка рефинансирования � самая высокая
с 2008 года. Тенденция к повышению началась еще в 2019 го�
ду, на фоне обесценивания национальной валюты, а затем
продолжилась из�за экономического кризиса, вызванного
пандемией. 

НБГ подчеркивает, что глобальным вызовом последнего
времени остается высокая инфляция и инфляционные рис�
ки. Регулятор отмечает, что траектория инфляции зависит от
развития мировых геополитических событий из�за войны в
Украине и указывает на неопределенность в этом вопросе.

"Санкции, введенные против России в ответ на агрессию
против Украины и задержки поставок, а также жесткие огра�
ничения экспорта из Украины из�за войны значительно по�
высили цены на продукты питания, сырье и энергоресурсы
на мировых рынках.

По данным Продовольственной и сельскохозяйственной

организации Объединенных Наций, цены на продукты пита�
ния во всем мире в последние месяцы находятся на рекордно
высоком уровне. Рост цен на международных рынках рас�
пространяется на большинство стран мира, а инфляция рез�
ко возросла как в развитых, так и в странах с развивающейся
экономикой", � отмечается в сообщении НБГ.

Регулятор отмечает, что Грузия � страна с небольшой

открытой экономикой и ощущает колебание цен на мировых
рынках. НБГ также указывает на рост арендной платы за жи�
лье на местном рынке � за счет увеличения потока мигрантов
из России, Беларуси и Украины. По данным регулятора, это
оказало значительное влияние как на совокупную (0,6�про�
центных пункта), так и на базовую инфляцию (1,1�процент�
ных пункта).

Вместе с тем в банке указывают, что есть осторожное
ожидание того, что цены на международных рынках не будут
сильно расти, а соответствующее инфляционное давление
будет постепенно снижаться в течение года. НГБ также объ�
ясняет укрепление курса лари иностранными притоками �
это денежные переводы, доходы от туризма, доходы от экс�
порта товаров. Благодаря этому  импортная инфляция в по�
следние месяцы демонстрирует тенденцию к снижению, � от�
мечает регулятор.

Монетарная политика, или ставка рефинансирования,
отражает процент, под который Национальный банк ссужает
деньги коммерческим банкам. С точки зрения управления
инфляцией ставка рефинансирования является одним из ос�
новных инструментов Национального банка.

Повышение ставки рефинансирования удорожает кре�
диты коммерческих банков, что приводит к снижению спро�
са на них. Снижение курса денежно�кредитной политики �
напротив, увеличивает спрос на кредиты.

Будет производить современные электромобили в Грузии

По данным специалистов в этой области, рынок труда
меняется, и развиваются сферы экономики с высоким уров�
нем добавочной стоимости, соответственно, в них задейство�
вано большое количество специалистов различных техни�
ческих профессий. По словам экономиста Бесо Намчавадзе,
статистика показывает, что у Грузии есть все шансы для того,
чтобы в ближайшем будущем экспортные доходы страны от
высоких технологий превысили доходы, например, от вино�
делия.

"За последние 6 лет доходы от экспорта высокотехноло�
гичных услуг выросли в 28 раз, и вполне возможно, что в
ближайшее время Грузия получит от IT�сектора больше
экспортных доходов, чем от продажи вина. Ориентировочно,
в нынешнем году этот показатель достигнет 200 млн. долла�
ров, и это больше, чем доходы виноделия. К тому же виноде�
лие дотационное � в последние годы виноградарство получи�
ло субсидии на 100 млн. лари, а на высокие технологии стра�
на ничего не тратит вообще, ни цента", � пишет экономист на
своей странице в соцсетях.

По его словам, в скором времени именно профессии в
этом секторе могут стать доминантами на рынке.

"Не учите своих детей тому, что они должны стать юрис�
тами, экономистами, журналистами, специалистами по ино�
странным языкам � всех их рано или поздно заменит искусст�
венный интеллект, кроме врачей. И все это сделают именно

специалисты в сфере высоких технологий", � заявил он.
По словам главы "Новой экономической школы" Пааты

Шешелидзе, сегодня в Грузии значительная часть молодежи
интересуется высокими технологиями, что отражается на
спросе и на росте доходов от этой сферы.

"Молодежь хорошо осваивает цифровые программы и
работает на международные заказы, и это очень перспектив�
ное направление. И самое привлекательное в IT�секторе это
то, что такой работой можно заниматься в любом месте, где
есть интернет. Сейчас в Грузии открыто много курсов для
подготовки молодых специалистов, но наблюдается явный
дефицит кадров, однако при этом есть немало возможностей
изучить эти специальности с минимальными расходами.
Сейчас в Грузии это направление только�только начинает
становиться на ноги", � заявил Паата Шешелидзе.

По его словам, высокотехнологичный экспорт имеет
большое будущее, но этому сектору нужна поддержка, при�
чем часто � элементарная, например, доступная и стабильная
электроэнергия, которая есть не у всех.

"Интерес к цифровым технологиям очень высокий, од�
нако количество людей, которые реально занимаются этим
делом, пока небольшое. К тому же, когда речь идет о росте
доходов от экспорта высокотехнологичных услуг, надо ра�
зобраться, относится ли это к майнингу криптовалюты, кото�
рый сам по себе не приносит стране ничего, в том числе не

увеличивает спрос на кадры в сфере высоких технологий. К
тому же, в таком случае автоматически возникает проблема
энергетики", � заявил экономист.

По данным Грузстата, за прошедшие 6 лет доходы Гру�
зии от высокотехнологичного экспорта выросли в 28 раз � в
частности, в 2015 году этот показатель составлял 5 млн. дол�
ларов, тогда как в 2020�м � уже 74 млн., а в 2021�м � 153 млн.
долларов.

В стране в последние годы растет спрос на IT"услуги

Глобальным вызовом последнего времени остаются инфляционные риски

Сбор за пользование дорогами при транзитном проезде
фур в Грузии увеличится на 75% � с 200 до 350 лари. Измене�
ния внесены в постановление правительства. Обновленные
тарифы для грузоперевозчиков начнут действовать с 20
июня 2022 года.

Согласно существующему закону, от оплаты сбора осво�
бождаются лишь те машины, которые осуществляют пере�
возку груза с территории морского порта до ближайшей зо�
ны таможенного контроля в радиусе 10 км или в обратном
направлении. Изменения гарантируют, что доходы Грузии от
транзита грузов увеличатся на десятки миллионов долларов.

За первый квартал 2022 года количество грузов, прое�
хавших через страну транзитом, превысило 116 тысяч, а по�
ступления в бюджет составили 23,2 миллиона лари. Соглас�
но прогнозам, в 2023 году через Грузию пройдет не менее 355
тысяч грузовиков, а общий доход превысит 130 миллионов
лари.

Следует отметить, что в 2010 году, когда был задейство�
ван сбор в размере 200 лари, это соответствовало 120 долла�
рам США по курсу, сегодня же 200 лари лишь 67 долларов.
Увеличив сборы до 350 лари, тем самым правительство вер�
нуло его к эквиваленту $120.

А вот с 1 марта 2023 года стоимость внутреннего транзи�
та в Грузии уменьшится с 90 до 50 лари, говорится в поправ�
ках в закон "О сроках и стоимости оплаты за услуги Агентст�
ва обслуживания МВД Грузии", которые рассматривает пар�
ламент. Согласно законопроекту, годовой внутренний
транзит будет упразднен, так как не пользуется спросом, а
вот стоимость краткосрочного внутреннего транзита сокра�
тится.

Доходы от транзита грузов увеличатся на десятки миллионов долларов
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Летний сезон � не только приятное время для отдыха, но
и довольно опасный для организма человека период. Для
большинства людей сезоном вирусов и болезней является
зима, однако и летом риск заболевания довольно высокий.

Национальный центр по контролю заболеваний и об�
щественного здоровья опубликовал список заболеваний, ко�
торыми чаще всего болеют летом, и дал рекомендации граж�
данам. С наступлением жары и лета растут случаи диареи.
Согласно многолетней статистике Грузии, из всех зарегис�
трированных случаев диареи в течение года, 50% приходится
именно на летний период. Большая часть случаев диареи
(60�65%) приходится на детей.

Это связано с нарушением правил гигиены рук, хране�
ния продуктов и усилением микробов в жару.

Вот что следует знать. Если воду отключают, то при ее
включении использовать воду следует только после того, как
она будет течь в течение десяти минут. Ни в коем случае
нельзя использовать воду из нецентрализованной системы.
Ее нужно прокипятить. Использовать кипяченую воду мож�
но в течение 24 часов, не более. Воду нужно хранить в чистом
резервуаре с крышкой. Использовать емкость, в которой хра�
нилась вода для других жидкостей, не рекомендуется.

Во время купания в водохранилищах или рыбалки нуж�
но постараться не глотать воду, чтобы не подхватить диарею
или лептоспироз (острая инфекционная болезнь, возбудите�
лем которой являются бактерии рода лептоспиров (Leptospi�
ra). Болезнь поражает капилляры, часто поражает печень,
почки, мышцы, сопровождается постоянной лихорадкой.

Мясо, рыбу и яйца перед употреблением нужно хорошо
варить или жарить. Блюда перед едой хорошо греть, кипя�
тить.

Для того, чтобы избежать загрязнения продуктов, в хо�

лодильнике сырую и приготовленную еду нужно хранить на
отдельных полочках и в разных контейнерах. Для овощей и
мяса нужно иметь разные разделочные доски.

Медики советуют не есть летом яйца всмятку, гоголь�мо�
голь или использовать поврежденные яйца. В жаркий сезон
также не рекомендовано употреблять некипяченое молоко.
Салаты заправлять майонезом или сметаной следует непос�
редственно перед тем, как подать на стол. Зелень и фрукты
сначала нужно замачивать, а затем мыть под проточной во�
дой.

Летом специалисты советуют не есть торты и пирожные
с кремом. В случае покупки тортов и пирожных с кремом
нужно помнить, что хранить их можно при температуре от 0
до �8 градусов. В случае кондитерских изделий, изготовлен�
ных из белкового крема и фруктов, хранить их можно в тече�
ние 72 часов, из сливок � в течение 32 часов, из заварного кре�
ма � в течение 6 часов, из взбитых сливок � 7 часов. Человек,
больной диареей, не должен готовить еду, ухаживать за боль�
ными или детьми, предупреждают специалисты.

В августе растут случаи заболевания сибирской язвой.
Поэтому во избежание заражения медики советуют не поку�
пать мясо, которое не хранится в холодильнике.

Больные собаки и флеботомусы (род двукрылых насеко�
мых из подсемейства москитов) являются основными источ�
никами распространения лейшманиоза. От флеботомусов
особенно нужно защищаться вечером. Большая часть боль�
ных лейшманиозом собак линяет, у них появляются язвы на
голове и теле.

У молодых собак заболевание протекает быстро и часто
завершается летально. Среди более взрослых животных нет
клинического течения заболевания, есть и бессимптомные
случаи. Лечения собак в данном случае нет и из�за эпи�
демиологической опасности медики рекомендуют эвтаназию
животного.

В Грузии лейшманиоз является одной из серьезных
проблем среди людей, особенно среди детей дошкольного
возраста. В стране больше распространен висцеральный лей�
шманиоз, который протекает сравнительно легче, чем кож�
ный. В Грузии кожный лейшманиоз выявлен в единичных
случаях.

Согласно эпидемиологическим исследованиям, в Грузии
за последние пять лет ареал распространения лейшманиоза
постепенно расширяется. Впервые в 2021 году к активным
очагам лейшманиоза Тбилиси, Кахети, Кутаиси и Квемо
Картли добавился и регион Самцхе�Джавахети.

Малярия, ранее известная как "болотная лихорадка" �
группа трансмиссивных инфекционных заболеваний, пере�
даваемых человеку при укусах самками комаров рода

Anopheles. В Грузии активный сезон комаров начинается в
конце апреля и длится почти до конца октября. Активность
флеботомусов начинается в конце июня и длится до середи�
ны сентября. Пик активности этих насекомых достигает в се�
редине июля и снижается со второй половины августа.

Врачи советуют не оголять тело в летние вечерние дни и
использовать специальные средства, отгоняющие насеко�
мых. Также важно использовать защитные сетки на окнах и
дверях.

Лучшая превенция распространения насекомых � это
очищение водохранилищ, обработка или уничтожение болот.
Для снижения интенсивности комаров эффективно пустить
в водохранилища рыбу гамбузия, которая уничтожает насе�
комых.

Весной и летом растет и активность клещей. Они явля�
ются переносчиками таких серьезных инфекций, как Конго�
крымская лихорадка, боррелиоз и клещевой энцефалит. Ме�
дики советуют выходить на природу в закрытой одежде, что�
бы клещ не смог добраться до тела.

Специалисты предупреждают, что не все клещи инфици�
рованы, но в случае его обнаружения на теле, нужно внима�
тельно отнестись к своему здоровью. В том случае, если в те�
чение двух недель поднимется температура или место укуса
покраснеет, следует обратиться к врачу.

Во время нахождения в пустынных, полупустынных или
диких территориях нужно помнить, что в Грузии встречается

два вида ядовитых змей. Это неагрессивные змеи. И в том
случае, если будут соблюдены стандартные меры предосто�
рожности, они не нападут.

Но если змея все�таки укусит, следует помнить, что во
всех районных центрах и больших городах есть запасы соот�
ветствующих препаратов. Так что в случае укуса змеи следу�
ет незамедлительно обратиться в медцентр.

С наступлением жары растут случаи острых инфекций

Наша традиционная кухня была представлена на кули�
нарном фестивале, прошедшем в Польше. Фестиваль "Fort�
ress of Tastes" состоялся близ Вроцлава, в историческом зам�
ке Чоха. Гастрономический потенциал Аджарии на фестива�
ле представили грузинские шеф�повара и туркомпании. По�
мимо национальных блюд, вина и сладостей региона, гости
мероприятия могли насладиться грузинским фольклорным
шоу.

Кулинарный фестиваль в этом году прошел в пятый раз.
Из�за интересного местоположения фестиваль посетило око�
ло 15 тысяч визитеров не только из самой Польши, но и из
Германии и Чехии.

Особенной популярностью на фестивале пользовались
блюда и напитки, приготовленные по средневековым рецеп�
там. В замок Чоха приезжают не только любители старых и
редких блюд. Сюда стремятся искатели приключений, те, кто
любит Средневековье и интересуется событиями Второй ми�
ровой войны.

Замок Чоха был построен в Нижней Силезии в середине
XIII века по инициативе чешского короля Вацлава II как
крепость для обороны Чехии. В 1315 году пястовский принц
Генрих I Яворский женился на чешской принцессе Агнес,
которая в приданое получила замок и окрестные земли. В
1319 году он снова попал в руки чешских правителей. В ав�
густе 1793 года великий пожар превратил замок в руины.

Последний довоенный владелец замка, дрезденский та�
бачный магнат Эрнест Гютшов, в начале XX века заказал ре�
конструкцию объекта выдающемуся архитектору, профессо�
ру Бодо Эрхардту. Благодаря этому замок стал одним из са�
мых красивых памятников Нижней Силезии.

Кстати, два грузинских соуса аджика и ткемали, пред�

ставленные на фестивале, получат статус географического
обозначения. Статус, подтверждающий происхождение и
уникальность продуктов, будет присвоен аджике и ткемали

через три месяца, после завершения формальных процедур.
По документации ведомства Сакпатент, аджика продукт

абхазского происхождения, а сливовый соус ткемали и вовсе
"визитная карточка" грузинского стола, ее родиной считает�
ся Западная Грузия.

В Грузии статусом охраняемого указания места проис�
хождения обладают "мацони", "чурчхела", "чача", несколько
видов сыров, "кутаисская зелень", "квеври" и другие.

В мероприятии, благодаря поддержке департамента ту�
ризма Аджарии, участвовали грузинские повара и туристи�
ческие компании.

Аджария впервые предстала на кулинарном фестивале в Польше

На днях в Поти завершилась регата, посвященная олим�
пийскому чемпиону Виктору Кратасюку. В престижном
соревновании приняли участие гребцы из Тбилиси, Батуми,
Кутаиси, Рустави, Поти, Мцхета и Душети.

Успешно выступили представители Батуми, занявшие
второе командное место. 

В личном зачете чемпионом регаты на дистанции 200
метров стали Котэ Месхидзе и Матвей Василевский, кото�

рые также прибавили в свои активы по две бронзовые меда�
ли на дистанции 200 и 500 метров.

Призовые места на разных дистанциях соответственно
завоевали три бронзовые медали на байдарках Федор Малев
и Рома Лукьяненко.

Также две бронзовые медали на каноэ завоевал Арсен
Сазонов.

Команду к соревнованиям подготовил в прошлом неод�

нократный чемпион и член сборной Грузии Эднар Чазмава. 
"Можно надеяться, что наши гребцы также успешно

выступят на днях в международной регате в Ереване, �
резюмировал известный спортивный деятель Шалва
Табагуа.
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Гребцы из Батуми показали класс в престижных состязаниях


